

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca.

TORTOSA

Jueves 20 de Agosto de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

De nuestra colaboración

Al Sr. Alcalde y á las madres de familia

Con razón han dado la voz de alarma Los DEBATES haciéndose cargo de la mortalidad de niños en Tortosa, al consignar el contingente de defunciones que arroja la primera infancia con respecto al total general de muertos en la población.

Tanta mayor debe ser la alarma, cuando se ve por la estadística la proporcionalidad creciente en estos tres últimos decenios.

En el de 71 á 80 total de defunciones 7983, desde 0 á 5 años 1931 ó sea 24'1 por ciento.

En el de 81 á 90 total de defunciones 7574, desde 0 á 5 años 2170 ó sea 28'6 por ciento.

En el de 91 á 900 total de defunciones 6261, desde 0 á 5 años 2021 ó sea 32'2 por ciento.

Vése, pues, que desde el primero al tercer decenio ha ido aumentando la mortalidad, y es más grave si se compara con las que arrojan aquellas poblaciones que figuran entre las más perjudicadas, cual es Madrid que no llega más que á 32 por 100 y París con dos millones y medio de habitantes pierde 44 mil niños en seis años. Madrid, con 600 mil, 22 mil; de modo que proporcionalmente á la población, Tortosa pierde algo más que Madrid y el doble que París.

Hay que reflexionar y convenir en que el problema de la mortalidad de niños reviste caracteres de gravedad extraordinaria y es digno de estudio por lo que á nuestra ciudad toca, puesto que las aterradoras cifras nos demuestran el criminal abandono de algunas madres y la censurable ignorancia de otras, de las saludables prácticas de higiene, toda vez que fijándonos en las causas de la mortalidad, se vé que en su mayor parte son producidas por enfermedades evitables, porque figuran en la cuarta parte de la totalidad las producidas por enterocolitis ó sus consecuencias; sigue la atrepsia muchas veces consecutiva á ella y el resto se distribuye entre las otras enfermedades. El factor principalísimo de la mortalidad infantil en Tortosa son las enfermedades del aparato digestivo y entre éstas las gastro-enteritis ó diarrea infantil, la más temible de todas las enfermedades del niño, pues viene á representar (con respecto á su curabilidad) lo que la tuberculosis pulmonar en el adulto.

¿A qué es debida esta mortífera enfermedad? A tres principales causas dependientes de nuestra voluntad: 1.ª Las deficiencias en la lactancia; 2.ª La alimentación prematura; 3.ª Las infracciones en el régimen de los niños de 1 á 5 años.

Podrá decirse: ¿no obraban estas causas anteriormente? y en este caso, ¿cómo aumenta la mortalidad en estos últimos años? Hay que reconocer que en los últimos años el género de vida de un gran número de mujeres de diversos grupos y clases sociales de Tortosa, por distintas causas, ha cambiado completamente; la mujer de taller, de jornal por horas, que antes era casi desconocida en Tortosa, ha aumentado considerablemente en el último cuarto de siglo. Con ello disminuye de día en día la mujer que reúne buenas condiciones para criar á sus hijos y las que disponen del tiempo preciso para ello, y por otra parte el criminal industrialismo por medio de las leches condensadas y sus sucedáneos, amen de las sofisticaciones en las leches, hacen más y más nociva la lactancia artificial.

Muchas más consideraciones se ocurren respecto á este punto, mas no hay espacio en unas cuartillas para ello. ¿Qué cabe hacer para poner remedio á este creciente mal? ¿Qué papel corresponde á la autoridad en este punto y cuál incumbé á las madres de familia? La primera, siguiendo el ejemplo de otras poblaciones, pudiera disponer una rigurosa inspección de todo ganado que suministre leche con prohibición absoluta de la venta de leche en puntos callejeros. Creación de un consultorio de niños de pecho utilizando medios que reservamos para otro artículo y que no habian de costar un céntimo al Ayuntamiento. Una publicación de instrucciones de carácter científico, pero al propio tiempo que se encontrase al alcance del pueblo, que tenga por objeto dar á conocer los consejos y bases higiénicas que deben observarse para con los niños, facilitando estas instrucciones á las madres. Excitar el celo y la caridad cristiana (que cuando se quiere ya se excita) para establecer la distribución gratuita de leche á las madres que no pueden criar á sus hijos. Y últimamente, estudiar la conveniencia del establecimiento de una casa cuna. Las madres, por su parte, con seguir los consejos é instrucciones que se les daría y utilizando convenientemente los medios que se les facilitaran, lograrían aminorar en gran manera los peligros que rodean á sus hijos.

Termino estos rengiones dejando para otro artículo el dar a mi manera la forma de plantearse los servicios antedichos. Si se lograra convertir en una realidad todos los consejos y en especial la creación de una de las tan famosas *Gonite de lait*, que tantos beneficios ha reportado á Francia y no menos reportaría á Tortosa, disminuiría la mortalidad de los niños y, por tanto, aumentaría la riqueza, al mismo tiempo que evitaría muchas lágrimas á las madres, que vierten en parte hoy por su culpa.

CÓMO SE REVELA EL GÉNIO

Un gran maestro de recuerdo inolvidable, D. Alberto Lista, sostenía con entusiasmo convencido una teoría que parece atrevida, pero que es real y verdadera: afirmaba que todos los seres, absolutamente todos, son eminencias; la cuestión es dedicarse á aquello para que se ha nacido; dar con la piedra; vivir en el ambiente que cada cual necesite; y yo, en mi insignificancia, me permito estar de acuerdo con el maestro.

No hay razón ninguna para que los hombres sean torpes: todos tenemos el cerebro y todos contamos con iguales miembros y con iguales fuerzas. Todos, por lo tanto, somos iguales ante la creación y en la vida, con igualdad perfectísima. Y no se diga que el cerebro de Bismarck, por ejemplo, tenía un peso superior, pues que esto, que es indudable, demuestra que el Canciller de hierro tenía una gran capacidad intelectual; pero el genio de la política alemana no sabía ciertamente pintar un lienzo, ni tallar un busto, porque la habilidad de pintar y de tallar no exigen grandes fuerzas cerebrales, siquier precisen el talento artístico, y el gusto, y la inspiración.

El trabajo más vulgar necesita, para hacerse con perfección, que aquel que lo ejecute tenga para él aptitud y condiciones, pues que el trabajo mecánico es sólo de las máquinas, y nadie trabaja como un autómeta, que para todo trabajo, aún el más simple, se necesita vocación y voluntad, y en todo entra la conciencia. Para hacer zapatos, pongo por caso, no hacen falta muchas circunstancias; pero habrá muchos que están trabajando de carpinteros, que en una zapatería harían prodigios, y quien trabaje de zapatero, que haría prodigios en la madera. Esto es innegable; Gayarre en su fragua no hubiese sido más que un forjador corriente y adocenado, y en el teatro fué un genio y una figura. Cánovas del Castillo no hubiese pasado en Málaga de ser un maestro de escuela, sobresaliente, sí, pero sin descolilar en nada, porque para su celebridad necesitaba de la tribuna parlamentaria, del periódico y del tapete de estudios, donde resolviera grandes cuestiones políticas y graves asuntos diplomáticos. Castelar necesitó de una reunión donde se enardecieran sus entusiasmos de joven, enardecimiento que produjera una oración elocuentísima, de la cual él mismo se sintió admirado y conoció sus facultades oratorias. Manterola necesitó del púlpito, y Alcalá Galiano del foro, y también otros han tenido que esperar que la ocasión imprevista ó la circunstancia impenzada les prestase el momento en que su genio se revelase y conociesen para lo que servían.

Por todo es muy exacta la frase de que al hombre lo hacen las circunstancias.

Bien sabida es la aventura del conde de San Luis, que lo llevó rápidamente á la presidencia del Consejo de ministros. Si D. Luis Sartorius hubiese sido ingeniero, no hubiera pasado de un delineante vulgar. Sin duda, Napoleón, no hubiese llegado á las Pirámides y á Yena, si no hubiese sido artillero por casualidad, porque de igual modo pudo ser médico; y Mirabeau, si naciera en otro tiempo que no fuese el de la Revolución de Francia, quizá no legara á la historia un nombre universal.

Las consideraciones que apunto en este artículo más y más me persuaden de la exactitud y de la verdad de la frase de Lista. Todos los hombres son eminencias. Yo quizás he equivocado el camino poniéndome á escribir, para lo que no sirvo. Tal vez tengo aptitud para otra cosa, pero no doy con ella, por más que con decidido empeño la busco; y me queda el consuelo de encontrarla, que con la esperanza se vive, confiando en ello porque soy muy partidario de dejarme llevar de mis aficiones y de mis gustos, lo que quizás ayude mucho al hombre para dar con su misión y con su cometido, y si llego á la vejez y me persuado de que no sirvo para nada, no por ello dudaré de la teoría de D. Alberto, sino confesaré que yo he sido la excepción.

MANUEL CORBERA Y CEPILLO.

LA DESGRACIA DE MR. SCHWAB

Dice el *New York Herald* que el director del gran trust del acero en los Estados Unidos, Mr. Charles Schwab, ha sido separado del cargo.

Aunque oficialmente no se saben las causas de dicha medida, cree el periódico norteamericano que, sin duda, obedece la separación á las enormes pérdidas experimentadas por el trust durante el último semestre, y á las que no es ajena la disipada conducta de Schwab.

Según parece, éste se había entregado con verdadero furor al juego, habiéndose sabido que en una sola noche perdió más de 175.000 dollars en una partida de *po-cker*.

Comentando la desgracia de Mr. Schwab, dice el *Herald* que resulta inexplicable la conducta del inteligentísimo colaborador de Carnegie. Era, en efecto, Charles Schwab el empleado mejor retribuido del mundo y hombre de escasísimas necesidades.

Su sueldo en el trust ascendía á 378.000 pesetas anuales, ó sea algo más de 1.000 diarias. Y esto sin contar las gratificaciones que percibía del sindicato de los aceros por ejercer la alta inspección de las Fabricas.

Schwab es una de las personalidades más interesantes del mundo de los negocios en los Estados Unidos.

Cuéntase que empezó á ganarse la sub

sistencia entrando a servir en una droguería de Nueva York en calidad de mozo. Al cumplir los veinte años de edad dejó la droguería y marchó a California en busca de fortuna. Trabajó allí como minero bastante tiempo, sin que la suerte se le mostrara propicia. Un día descubrió casualmente cierto procedimiento indus-

trial para la depuración del oro, valiéndole el invento un alto empleo administrativo en la gerencia de unas minas. A partir de aquel instante, la carrera de Schwab ha sido una serie no interrumpida de éxitos, distinguiéndose, sobre todo, como organizador de empresas industriales y hombre de enérgica voluntad.

poniendo en circulación la moneda de esta clase que tenga en Caja.

Ayer, a las nueve de la noche, en una casa frente al Mercado se inició un incendio, siendo pasto de las llamas un colchón y evitando se propagara con el pronto auxilio del vecindario.

Acudieron algunos bomberos con las dos bombas, que solo sirvieron para demostrar que el material para la extinción de incendios necesita una pronta reforma, si ha de ser de alguna utilidad.

Llama la atención estos días en nuestra ciudad un vendedor ambulante de helados, Salvador Sanchez, que lleva y vende su mercancía en un acorazado Pelayo sobre dos ruedas, perfectamente copiado y reproducido en pequeño por Ramón Serra, calafate, y Vicente Marini, carpintero, los dos de Valencia.

El simpático valenciano que gobierna estos últimos restos de nuestra marina de guerra está haciendo un buen Agosto.

Después del viento de ayer, el tiempo se ha presentado hoy caluroso y con tendencias a lluvia.

Por haber sido prestada la fianza señalada, ha sido puesto en libertad provisional el director que fué de Las Circunstancias D. Francisco Cubells y Florentí.

Según consigna este periódico, han aceptado el cargo de directores del mismo los diputados a Cortés por la circunscripción D. Ramón Mayner Socías y D. Julián Nogués y Subirá.

Los elementos republicanos de esta provincia tratan de organizar un mitin, que tendrá lugar en la plaza de toros de Tarragona el día 1.º del próximo Septiembre y en el que tomarán parte los Sres. Menéndez Pallarés, Blasco Ibáñez, Lerroux, Lletget, Nogués, Mayner y Sardá.

Los individuos de esta provincia que pertenecieron al 12.º batallón de artillería de plaza, actualmente de guarnición en el Ferrol, que pueden reclamar de la Comisión Liquidadora de aquel Cuerpo sus alcances, son los que se expresan a continuación:

- Ramón Sendra Inglés, de Santa Perpétua, 100'69 pesetas.
- Tomás Rústico Expósito, de Mas de Barberáns, 14'20 pesetas.
- También puede reclamarlos Francisco Bernat Pujol, de Vandellós, soldado que fué del primer batallón del regimiento infantería de Galicia, número 19, de guarnición en Jaca (Huesca).

Escriben de Reus: «La huelga de oficiales panaderos de esta ciudad no tiene, hasta la hora presente, visos de feliz arreglo.

En la reunión que celebraron ayer tarde acordaron proseguir en la misma actitud hasta que los patronos accedan a sus peticiones.

Además ingresaron ayer mañana en las cárceles del partido, por sospechas de que pudieran ser autores del disparo de arma de fuego que se oyó en la calle del Hospital, cerca a la Cooperativa de oficiales panaderos, a la una de la madrugada de ayer.

Para suplir el trabajo de los huelguistas ayer tarde llegaron de Tarragona 10 individuos y un cabo de la Administración Militar de aquella plaza.»

El Boletín Oficial publica un edicto del Juzgado de primera instancia de Tortosa haciendo saber lo resuelto en méritos de los autos de confesión judicial que para preparar la vía ejecutiva se han dictado contra D. Dalmacio Monner Alvarez.

¡Paso a la justicia!

I.

Se ha señalado para el día 16 y siguientes de Noviembre próximo la celebración en la Audiencia Provincial del juicio oral por jurados relativo a los sucesos del 16 de Abril de 1899 que tuvieron lugar en esta ciudad con motivo de las elecciones de Diputados a Cortés.

Esto dicen algunos periódicos al dar cuenta del resultado del alarde de causas para el próximo cuatrimestre; pero lo que no dice la prensa, lo que no podrá concebir nadie, es que desde aquella luctuosa fecha en que tuvieron lugar aquellos sucesos, hasta hoy, se hayan pasado cuatro años, cuatro años que se han hecho interminables para los desgraciados que yacen en la cárcel sin otro delito que el haber defendido sus vidas en aquella triste noche; cuatro años en los cuales se ha sostenido una lucha tenaz y porfiada: de un lado el gonzalismo, que quería alargar el proceso, que deseaba que los pobres presos se pudrieran en la cárcel antes que llegara a celebrarse el juicio oral; de la otra los detenidos, los procesados, y Tortosa toda que conoce y señala a los verdaderos responsables de aquellos hechos, que a voz en grito, y en todos los tonos y de todas las maneras, pedían la celebración del juicio oral para poder evidenciar ante el jurado su inocencia. Esto, que no podrá concebir nadie; esto, que pugna no ya con el sentimiento de la dignidad, sino con el más elemental de la justicia, ha venido haciéndose por el gonzalismo, poniendo en práctica para conseguirlo todos los recursos de la política, todos los medios que inventar pueda un leguleyo sin dignidad y sin conciencia. Todos los esfuerzos del gonzalismo en este asunto han tendido a un solo objetivo: a dilatar cuanto fuera posible este proceso; a evitar que llegara la

celebración del juicio oral, en el que se ha de patentizar la inocencia de sus adversarios.

Merced a la influencia política que le diera un acta de diputado recogida entre la sangre de sus propias víctimas, de aquellos desgraciados que, juguetes de la ambición y perversidad del gonzalismo, sirvieron con sus cuerpos de escabel, pudo conseguir el gonzalismo numerosos procesamientos para inutilizar a sus adversarios políticos, para que dejaran campo libre a su concupiscencia, y con esta base comenzó aquella campaña vergonzosa de recusaciones contra los jueces cuando no se doblaban a sus exigencias, de peticiones innumerables de autos de procesamiento y prisión, de diligencias interminables, de sumarios concluidos y revocados una y otra vez para volver a empezar, y concluyendo con la intervención en la causa de la acusación privada, que no fué tal, sino acusación gonzalista con todos sus odios políticos, con todas sus venganzas de sectario, con todas las iracundias bajas e innobles. Y así se han pasado cuatro años; cuatro años interminables, en los cuales las víctimas de aquel vergonzoso caciquismo han expiado un crimen del que solo es responsable el gonzalismo.

¡Paso a la justicia! gritamos el primer día de aquella sedición y de aquel motin. Y el caciquismo nos contestó con una carcajada. ¡Paso a la justicia! gritaron desde la cárcel los presos por un delito que solo es imputable al gonzalismo; y éste, cínico y procaz, contestó con otra carcajada. Pero la justicia, a pesar de las malas artes del gonzalismo, a pesar de sus calumnias y falsedades, se abre paso; y serena, sin preocuparse de que el cacique soberbio y omnipotente de ayer está convertido hoy en un guiñapo infecto, sigue su camino y cumple siempre con su deber.

Crónica

EN EL AYUNTAMIENTO

En la sesión celebrada ayer se tomaron por el Ayuntamiento los siguientes acuerdos:

Se aprobaron varias cuentas, quedando otras sobre la mesa para la próxima sesión.

Se acordó pase a la comisión una petición de la Sra. Vda. de Dalmau para que se le conceda un depósito doméstico de cereales y harinas.

Devolver al interesado una instancia en que solicita permiso para construir, para que la presente en forma.

Que vuelva a la comisión de Beneficencia una instancia de D. Felipe Vilá pidiendo el pago de atrasos.

Se dió lectura a una nota de lo recaudado del 11 al 18, inclusive, del corriente, en los Fielatos y Mataderos de esta ciudad, importando 6.168'39 pesetas.

Fué leída la contestación del señor Carballo al oficio que se le dirigió por el Ayuntamiento con fecha 18.

El Sr. Carballo manifiesta:

Que no ha existido nunca escritura del contrato celebrado con el Ayuntamiento.

Que el número total de litros vendidos hasta la fecha es de 43.409.

Que tiene establecido seis puestos de venta de agua al menudeo en los sitios que indica.

Que en épocas de epidemias, enfermedades contagiosas, etc., todas esas fuentes recibieron la orden del señor Carballo de dar gratuitamente el agua a todas las familias pobres señaladas por la Alcaldía.

Se acordó conceder licencia para que se puedan revocar las fachadas de los edificios con las limitaciones de que la autorización se entienda dada hasta la víspera del día de Nuestra Señora de la Cinta, y que lo permitido es, única y exclusivamente, el mero revoque.

Acordóse también conceder una gratificación a un procurador que ha actuado de hombre bueno en un juicio a que ha sido llamada la Corporación.

Se concedió un plazo de tres días improporables para que el ex-alcalde Sr. Rico manifieste el paradero del resguardo de la fianza prestada por el señor Navarro.

Escasean de tal modo en nuestra plaza las monedas de una y dos pesetas, que, en la mayoría de los comercios, entorpece las pequeñas transacciones.

Creemos que la Sucursal del Banco de España podría evitar este inconveniente,

Administración de Consumos

Recaudación del día 19 Agosto 1903

ARBITRIOS	CONSUMOS	
Ptas. Cs.	Ptas. Cs.	
Cuatro Caminos	2'05	157'77
Temple	9'15	230'80
Remolinos	1'35	7'56
Jesús	1'36	3'40
Ebro	14'89	122'15
Estación	0'80	6'81
Matadero de Tortosa	54'76	147'92
Id. de Jesús	4'95	13'45
Total	89'31	689'86

Nos complacemos en recomendar a los agricultores el depósito de guanos y primas materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París. Guano del Perú y guano especial para el maíz.

TALLER DE TONELERIA
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

¡LABRADORES!
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

MAQUINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR INGLEUVINA
El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago e intestinos.

DENTICINA OLIVERES
DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 4 pesetas.
» » » pequeña 0'50 »
Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.

Sección religiosa

Día 21. Nuestra Señora de Moncada. — Santos Privado o Privato, ob.; Agapio, Anastasio, Bonoso, Camerino, Ciselio, Fidel, Luxorio, Maximiano, Paterno, Primo y Teogonio, mrs.; Cuadrato y Euprepio, obispos; Bernardo Tolomeo, ab. y fr.; Juan, mercader; Natal, pro., y Santos Basa y Ciria, mrs., y Juana Francisca Fremiot de Chantal, vda. y fund.

Rosarios
Capilla de la Santa Cinta, a las siete de la tarde.
En la iglesia del Rosario, a las tres y cuarto de la tarde.

LA MUTUAL LIFE
DE NUEVA YORK
Compañía de Seguros sobre la vida; la más importante del mundo; con un capital para el pago de sus pólizas de 1.900 millones de pesetas.
REPRESENTACIÓN EN TORTOSA
Carbó, 18, 1.º

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

CLASES HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE
IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

Preparación para carreras especiales y del Estado:
Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

Clases generales de:
Aritmética, Gramática, Ortografía, Cálculo, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Operaciones de Banca y Bolsa

Libros y Revistas

Alrededor del mundo

El número de esta importante revista correspondiente al día de hoy trae, entre otros, los artículos siguientes, ilustrados profusamente:
La Siberia de ayer y la de hoy (Un gran país transformado por un ferro-carril).—Los comienzos de la Gaceta (Noticias y noticiones de los números primeros. Cómo se redactaba).—Animales enemigos de los libros (Insectos que devastan las Bibliotecas).—Un cometa que se acerca a la Tierra (El de Borelli).—Aguas «milagrosas» en Madrid.—La isla más pequeña del Atlántico (Las mentiras de Rocakall).—La ley más antigua del mundo y el fundador de Babilonia.—Aventureros cosmopolitas (Las grandes estafas del siglo).—Repúblicas de arañas.—El olfato de los salvajes.—Un rey sereno (El de Italia).—Alcohol de... retrete.—El vapor más veloz del mundo, y otra porción de artículos, caricaturas, preguntas y respuestas, averiguador universal, recetas y recreos, y otro pliego encuadernable de «La Casa bajo el Mar», con preciosas ilustraciones. 20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre. Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Registro civil

DIA 19

Nacimientos

Teresa Casanova Castells.

Defunciones

Ramón Martínez Pino.

Matrimonios

Ninguno.

Pasatiempos

Charada en acción



(La solución en el número próximo).

Solución al Jeroglífico anterior

Por hermosa que sea una rosa tiene espinas.

Correo de Madrid

El ministro de Gracia y Justicia

El ministro de Gracia y Justicia ha nombrado al magistrado del Tribunal Supremo, D. Alvaro Landeiro, y al secretario Sr. Rojas, para que vayan inmediatamente a Canarias a instruir expediente a un magistrado de aquella Audiencia provincial que, según referencias, provocó hace unos días una cuestión pronunciando frases ofensivas y mandando detener a un caballero.

Mañana marcharán con dirección a Canarias todos los funcionarios electos de aquella Audiencia para poder completar la Sala.

El ministro de Gracia y Justicia dice que, a pesar de ser la vida muy cara en Canarias y no poder dar sobresueldo a estos empleados, cosa que pretende arreglar en el próximo presupuesto, está dispuesto a que ningún funcionario deje de ir al

sitio que se le designe, siendo declarado cesante en caso de que no acepte.

En el mes próximo, dice *La Correspondencia*, se anuncia que se exigirá a los funcionarios del Ministerio de Gracia y Justicia y a los demás departamentos que trabajen ocho horas diarias, cuatro por la mañana y cuatro por la tarde.

En la semana próxima se hará una combinación en el personal de algunas Audiencias y de varios juzgados con motivo de la jubilación de dos magistrados y la cesantía de otro.

El viaje régio

Se guarda reserva respecto de los detalles del viaje régio.

Parece ser que S. M. saldrá de San Sebastián el 27, acompañado del príncipe de Asturias y del ministro de Estado, llevando además el cuarto militar.

El Rey visitará las poblaciones de Estella, Logroño, Huesca, Jaca, Zaragoza, Soria y Valladolid.

S. M. regresará a San Sebastián el 15 de Septiembre.

Es muy posible que a alguna de estas poblaciones acompañe al Rey el Presidente del Consejo de ministros.

La Presidencia del Congreso

Han sido objeto de muchos comentarios en todos los círculos políticos de esta capital las conferencias habidas en San Sebastián entre los Sres. Villaverde y Romero Robledo, en las que parece que se ha acordado en definitiva la designación de este último para la presidencia del Congreso.

Se recuerda con este motivo lo manifestado respecto a este asunto por el señor Silvela cuando no hace mucho tiempo hablaba de la designación del Sr. Romero para la presidencia de la Cámara popular.

Dijo el Sr. Silvela que Romero Robledo nunca sería presidente del Congreso con un gobierno conservador, por considerarlo como el mayor de los absurdos. De aquí deducen los comentaristas que si es cierto el resultado que se supone de aquellas conferencias de San Sebastián, es muy posible que el Sr. Silvela se aleje quizá definitivamente de la política activa. Dicese también que si el Sr. Romero alcanza la presidencia del Congreso, los teatistas se pasarán al campo conservador, pero que en cambio muchos elementos de la mayoría se apartarían del actual gobierno, y quizás se le muestren hostiles.

En los círculos políticos

Gran escasez hay de noticias políticas en todos los círculos y centros oficiales, donde nada dicen de despachos telegráficos que merezcan la pena de ser mencionados. En los desanimados círculos se cabaldea algo sobre las conferencias que han debido celebrarse en San Sebastián entre los señores Villaverde y León y Castillo. Se comenta también mucho cuanto se viene diciendo sobre la salud del rey, no inspirando confianza las informaciones oficiales. Se recuerda que cuando estuvo gravemente enfermo D. Alfonso XII, los señores Cánovas y Silvela hacían lo propio, y el malogrado rey ocultaba su dolencia con una gran serenidad y fuerza de voluntad admirables.

Reunión de militares

Los oficiales del ejército y de la armada han celebrado una reunión bastante numerosa, a la que se atribuye cierto carácter de disgusto.

Los oficiales han manifestado que la reunión no ha tenido objeto importante, ni el carácter que algunos comentaristas de oficio le han querido atribuir.

Mañana irá una numerosa Comisión de oficiales a recibir al Sr. Villaverde.

INSTITUTO DE VAGUNACIÓN

DEL

Dr. SABATÉ

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

(Representación del Dr. Ferrán)

SUERO ANTIDIFTERICO

El que usamos en este Instituto procede del acreditado laboratorio del Dr. Ferrán y aventaja a sus similares por su perfecta elaboración, pureza, juventud y energía anti-tóxica diariamente comprobada en la clínica.

Combate de un modo eficaz la difteria (Malblanc) y sus efectos son tanto más notables cuanto más pronto se emplea. En los diagnósticos dudosos debe practicarse la inoculación.

El suero evita el contagio de los niños sanos cuando han de estar cerca de un atacado de difteria.

La experiencia adquirida en millares de inoculaciones hace que el público prefiera los servicios de este Instituto.

Sueros: polivalente, normal, artificial, Cheron, Espermina, Vacuna de ternera, tiroyodina, jugos orgánicos, Brown-Sequard, Vacuna antirrábica.

Nota. Todos estos productos se renuevan cada 15 días y conservan en la nevera al abrigo del calor y de la luz para que no se alteren sus virtudes terapéuticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

La Préservatrice

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

Domicilio social:

en su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

Capital social:

5 MILLONES DE FRANCOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero a primas reducidas

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTON DELAMOTTE

AVISO

De la Posada del Puente, instalada en Ferrerías, sale todos los días, a las dos y media de la tarde, el correo de Alfara, en cuyo carruaje se admiten pasajeros para dicha población. El propietario de este carruaje y conductor a la vez de la correspondencia sirve de comer y da hospedaje en su casa de Alfara, a precios económicos.

D.ª Mercedes Vila de Martí CIRUJANA

PROFESORA EN PARTOS

Con título que puede exhibir expedido por el Ministerio de Fomento, alumna del doctor especialista D. Eusebio Grau Martí. Comadrona interna que ha sido de la Casa Maternidad y Expositos de Barcelona.

Ofrece sus servicios en su nuevo domicilio.

Calle Carmen, núm. 3, 2.ª 3.ª

TORTOSA

Notas.—Se proporcionan y admiten encargos para noñizas. En estas horas de la noche el sereno está encargado de abrir la puerta de la calle.

LA PRONTITUD

Andrés Cañellas y Hermano

Recaderos de Tortosa a Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal a domicilio

Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados a gran velocidad

Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.

Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

Tortosa: Cuatro esquinas, lampistería de alduch.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno, para sábados y domingos, en la peluquería de D. Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

AVISO

Se desea comprar una propiedad de olivos y algarrobos cuyo precio sea, aproximadamente, de 1.000 a 1.200 duros.

Darán razón en la imprenta de este periódico.

Alceda (Santander)

Las aguas minerales naturales sulfurosas del citado manantial son conocidas de antiguo en los tratados de terapéutica por su eficacia curativa en todas las enfermedades en general de la piel como el herpetismo y otras; recomendándose ellas mismas por su excelentes resultados probados con las estadísticas llevadas del número de enfermos curados o aliviados.

Dichas aguas embotelladas se han puesto a la venta con gran éxito en Barcelona en la Sucursal de los señores Hijos de Vidal y Rivas, Pelayo, 42, lo que nos complacemos en dar a conocer al público, seguros de que las personas que necesitasen de su uso verán desaparecer con su empleo las dolencias que están indicadas.

Rioja clarete

En el acreditado establecimiento de vinos y licores de D. Emilio Nomen, sito en la calle de San Blas, núm. 16, se ha inaugurado un servicio especial a domicilio del acreditado vino de mesa Rioja clarete, convenientemente embotellado a fin de poderle conservar sin que pierda ninguna de las cualidades que tan recomendable le hacen.

Las personas que deseen servirse de este vino, que para mesa no tiene rival, pueden pasar aviso al citado establecimiento.

Precio de la botella, sin casco, 60 céntimos.

San Blas, 16—TORTOSA

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes a diario: 5 pesetas.

Servicio a la carta y por cubiertos: a precios reducidos.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19. TORTOSA

Aprendiz

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

Se le gratificará desde el primer día.

Imp. Biarnés, a c. de Algueró, Cambios, 3.

Sucursal
 Rambla de San Juan, 41
 Tortosa

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **ROBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal
 en Reus
 Calle de Monterols, 40



Construcción de barriles para vino
 Gran depósito de pipas
 para el transporte de aceites
 Se dan a 6 reales una
 el viaje de 15 kgs y 8 reales al mes
TALLER: Calle de Campanones
 (Esquina del Temple)
DESPACHO: Del Carbó, 23
TORTOSA

¡LABRADORES!

Abonad vuestros campos con los abonos minerales compuestos de la fábrica de los **Sres. DIEGO Y DALMAU**
 est ubicada en Almania.
 Estos abonos preparados con la fosforita extraída de las minas de Cihada, y que son de los Sres. Diego y Dalmau, son los más económicos y los de mejores resultados.
DEPÓSITO EN TORTOSA: JUAN VIDIELLA PALMARES
 Carbó, 19, tienda.—Almacén, San Blas, 31.
OFICINAS: BILBAO.

Querer es Poder



¿Queréis un reloj de precisión, que os dé la hora exacta y que a la vez reúna las condiciones de solidez y sea bonito y lujoso?
 Podéis comprar el reloj marca **BOHR**, que se vende en la relojería de **JUSTO ESBRI**, seguros de que quedaréis satisfechos de sus bellas cualidades.

El fabricante se compromete a devolver el importe del reloj si no da buen resultado.
 Los hay en plata, acero y níquel, de **25 a 60 reales**.
 Remontar de diferentes marcas como son **Longines, Salud, Perfección y Roskopf**.
 Garantidos por dos años.
 Remontar de acero y níquel con despertador (timbre muy fuerte).
 Id. de plata ocho días cuerda.
 Relojes de cuadro y reguladores, máquina extrafina, 15 días cuerda.
 Despertadores de varias clases.
 Id. con música al despertador (varias tocatas).
 Gran surtido en cadenas últimas novedades.
 Las composturas se garantizan por un año.
 En el mismo establecimiento hallarán material eléctrico para luz, timbres, teléfonos y para-rayos.
 Pilas de varias clases y piezas sueltas para las mismas.
 Lámparas de incandescencia (bombillas) de varios sistemas y voltajes, bayoneta rosca y diferenciales.
 Bujías eléctricas de bolsillo.
 Sal amoníaco sin adulteración para la carga de las pilas.
 Reflectores, tulipas y globos gran novedad.

JUSTO ESBRI
 Cruz, 50—TORTOSA

Librería y Papelería
de Biarnés
 Ciudad y Pasaje Franquet

INSTITUTO PROVINCIAL DE SUEROTERAPIA, VACUNACION Y BACTERIOLOGIA
 a cargo de **D. MANUEL VILA, MEDICO-CIRUJANO**
Ancha, 3, principal. TORTOSA

Sucursal del de Alfonso XIII. Dirigido por el Dr. **D. SANTIAGO R. CAJAL**

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central, en análogas condiciones, comprendiendo las siguientes secciones.

Sección de sueroterapia | Suero antidiftérico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—Idem para el ganado lanar.—Idem para el mal rojo.—Idem para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis de alimentos y bebidas | Aguas: Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres: Idem.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, panes.—Mieles y azúcares.—Aceites.—Cervezas y levaduras.

Sección de productos patológicos | Sangre: Análisis micrográfico y patológico.—Pus: Idem idem.—Deyecciones: Idem idem.—Espitos: Idem idem.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascarides.—Orina: Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

Observaciones: 1.º Los certificados expedidos por el Instituto no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento, ensayo ó análisis.
 2.º Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
 3.º Los precios que regirán son los señalados en la tarifa marcada por Real Orden de 24 Abril 1900.

Fenol

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida, y el preservativo más eficaz del **Gólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc.**
 Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc.
 Aprobado por la M. I. Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.
 De venta en las principales farmacias y droguerías.
 Por mayor: **J. URIACH Y C.ª, Moncada, 20. — BARCELONA**

Comelerán

FARMACIA DE MONNER
 Carbó, 15 Pescadores, 2 y 4
TORTOSA